
 
   

 

 

An alle Vorstandsmitglieder QVR 
Gemeinde- und KantonsrätInnen  
Kreise 7 und 8 
sowie weitere interessierte Kreise 

 
Protokoll 
 
Quartierverein Zürich Riesbach 
7. Vorstandssitzung  
Dienstag, den 7. September 2021, 18:30 (GZ Riesbach) 
 
Leitung: Gina Attinger 
 
Vorstandsmitglieder    Ressort  
 
Marina Albasini Natur, Umwelt und Verkehr 
Gina Attinger Labyrinth, Website 
Franz Bartl Quartierhof Wynegg, Quartierfest 
Leo Bauer Quartierfest, Junges Riesbach 
Claude Bernaschina Mitgliederwesen, Kasse, Newsletter 
Steven Baumann Neue Projekte, Medien 
Dorothee Schmid  Kontacht 
Martin Schmid Verkehr, Planung; Alter (ad interim); Protokoll (ad 
 interim) 
   
Gäste   
Ursina Theus GZ Riesbach 
Mischa Schiwow Gemeinderat AL Kreis 7 & 8 
  
Entschuldigt  
Urs Frey Präsidium, Wohnen 
Jessamyn Graves Kinder und Schule 
Cathy O’Hare Protokoll 
Matthes Schaller Neue Projekte, Medien 
 
 
 
     

Pos. Was Verantwortl. 
1 Begrüssung und Protokoll  
 Stellvertretend für Urs Frey begrüsst Gina Attinger alle Teilnehmenden, insbesondere 

Gemeinderat Mischa Schiwow und eröffnet die Sitzung. 
 
Mischa Schiwow bedankte sich für die Einladung zur Vorstandssitzung. Die Gemeinderäte 
der Kreise 7 und 8 hatten ja seit dem Auftreten vonCovid-19 keine Einladung mehr 
erhalten, was im Vorfeld dieser Sitzung wieder rückgängig gemacht wurde. 
 
Das Protokoll der letzten Sitzung wird gutgeheissen und verdankt. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
2 Ressort-Mitteilungen  
2.1 Kontacht 

Printausgabe 
Die neue Nummer ist inzwischen erschienen. Sie enthält unter anderem die Nachrufe für 
Meret Oettli und Sue Treichler. 
Die nächste Ausgabe wird dem Thema «Arbeiten, Wohnen, Bauen» gewidmet sein. 
 

 
 
 
 
D. Schmid 

2.2 Planung 
Spital, bzw. Gesundheits-Cluster Lengg 
Es haben zusammen mit dem QV Hirslanden zwei informelle Aussprachen stattgefunden 
mit dem Ziel, sich gegenseitig zu informieren und die Erläuterung unserer Quartieranliegen 
in den Prozessen zu verorten. Erstens am 27. Juli mit ARE Kanton Zürich, Wilhelm Natrup, 
Chef Raumplanung, Baudirektion und Projektleiter Lengg, Claude Benz (dabei Herbert Frei 
und Ueli Marbach, QVH und Urs Frey, QVR). Zweitens: Mit Amt für Hochbauten, Stadt 
Zürich, Stadtrat André Odermatt, Regula Schnyder, Amt für Städtebau, Katharina Merkel, 
Grün Stadt Zürich und Stefano Canepa, Tiefbaudepartement (Herbert Frei, Martin Schmid, 
Urs Frey). 
 
Gestaltung entlang der Hornbachstrasse 
Gemäss Gestaltungsplan von 2014 ist auch eine Offenlegung des Bachs entlang der 
unteren Hornbachstrasse vorgesehen. Nun wird aber dieser Bereich im Rahmen der 
Umgebungsgestaltung der neuen Siedlung frischt bepflanzt. Auf eine entsprechende 
Anfrage des Quartiervereins antwortete das Tiefbauamt wie folgt: «Die Offenlegung des 
Bachs ist noch immer geplant und die Umsetzung beginnt voraussichtlich im 2024. Der 
Bach befindet sich an diesem Ort auf öffentlichem Grund. Die neue Pflanzung wurde auf 
dem Grundstück der Siedlung erstellt und tangiert den Bach, resp. unser geplantes Projekt, 
nicht.» 
 

 

2.3 Verkehr 
Zusammenarbeit mit Behörden und Ämtern 
Die AG Verkehr hat einen Brief ans Tiefbauamt der Stadt geschickt. Darin bieten wir Hand, 
um die Realisierung unserer Vorschläge zu beschleunigen. Auch äussern wir Bedenken zum 
Ausmass des zukünftig erwarteten Verkehrsaufkommens auf der Lengg sein und schlagen 
die Erhebung von Daten zum Verkehrsaufkommen vor bzw. nach Inbetriebnahme des 
KiSpi’s vor.  
Weiter hat die AG Verkehr eine Einwendung zur Projektauflage «Strassenbauprojekt: 
Fröhlich-, Dufour- und Münchhaldenstrasse …» eingereicht. Darin wurde die auch von der 
Mitgliederversammlung mit grossem Mehr angenommene Idee zur geänderten 
Verkehrsführung an der Dufourstrasse vorgeschlagen. 
Kopien der beiden Dokumente befinden sich auf unserer Website 
(https://www.8008.ch/aktivitaeten/planung-und-verkehr/). 
 
Superblocks für den Riesbach? 
Im Moment setzt sich die AG Verkehr mit dem Konzept von «Superblocks» auseinander.  
Hier wird versucht, die Vorteile einer autofreien oder autoarmen Stadt mit der heutigen 
Notwendigkeit des Autos zu verbinden. Die Idee kommt aus Barcelona, wo sie seit einigen 
Jahren in der Umsetzung steckt.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
Im Grundsatz geht es bei den Superblocks darum, ein Gebiet / eine Stadt in grosse Blöcke 
zu unterteilen. Innerhalb dieser Blöcke soll der Autoverkehr auf ein absolutes Minimum 
reduziert werden. Der weiter notwendige Autoverkehr und der öffentliche Verkehr wird 
um die ‘Superblöcke’ herumgeführt und dringt nur dort in diese vor, wo es notwendig ist. 
Ein Superblock ist eigentlich eine radikale Form der Quartierberuhigung. Innerhalb der 
‘Superblöcke’ (in Barcelona sind sie 400 – 600 Meter lang und breit) hat der Fuss- und 
Veloverkehr Vortritt. Wenige Parkplätze sind nur an den Ecken der Superblöcke 
vorgesehen und vornehmlich unterirdisch. Ein Teil der Strassenfläche wird für die 
Bevölkerung zusätzlich geöffnet, beispielsweise als Plätze. 
 
Die AG Verkehr überprüft nun, ob dieses Konzept für den Riesbach Sinn machen könnte 
oder nicht. 
 
Personelle Verstärkung für die AG Verkehr Kreis 8 
Seit Sommerbeginn engagieren sich neu und bereits produktiv auch Alexander Maier und 
Erhart von Ammon in dieser Arbeitsgruppe. Danke für diese Engagement und herzlich 
willkommen! 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
M. Schmid 

2.4 GZ Riesbach 
Das «Danke-Fest» war ein voller Erfolg. Ursina Theus bedankt sich auch beim Vorstand 
nochmals für die tolle Unterstützung, welche das GZ Riesbach immer wieder erfährt, wie 
z.B. jene bei der Durchführung des Seefeld-Fests. 
 
Das GZ wird die Hornbachsiedlung und deren NeuzuzügerInnen sechs Mal besuchen. 
Themen sind Malen und Gestalten. 
 
«Quartier macht Schule» findet im GZ vom 22.-24. September 2021 statt. Details finden 
sich auf der Website des GZ. Im Kontacht Newsletter wird auch darauf verwiesen. 
 
Der «Tischmärt» findet am 28. Oktober 2021 statt. Es werden Flyers an 4700 Adressen 
verteilt. Erste Anmeldungen von Parteien und Vereinen sind eingetroffen. Die Anmeldefrist 
endet am 27. September 2021. 
 
Das «Forum 8» führt seinen Anlass am 18. November 2021 durch. Die Einladung dazu folgt 
in den Herbstferien. 
 

 
 
 
 

2.5 Trägerverein Quartierhof Wynegg 
Vermietung gewisser Räume und Garagen an Dritte 
Die «Garagenthema» harrt noch immer einer für alle Parteien befriedigenden Lösung. Die 
generelle Zusammenarbeit zwischen Quartierhof und Grün Stadt Zürich funktioniert aber 
gut. 
 

 
 
F. Bartl 

2.6 AG 60+ 
Corona-, abwesenheits- und wetterbedingt wurde eine Sommerpause eingeschaltet. Die 
periodischen Besprechungen werden baldmöglichst wieder aufgenommen. 
 
 
 

 
M. Schmid 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
3 Traktanden  
3.1 Detto fatto 

Es wurden folgende vier Projekte eingereicht: 
 

1. Alana Gerdes und Leroy Bächtold: Anti-Littering Projekt an der Seepromenade 
2021 

2. Schafgruppe Quartierhof Wynegg: Projekt «Renovation Schafwagen» 
3. Steven Baumann: Pilot-Workshop im GZ Riesbach zur Kulinarik der Zukunft. 
4. Ponygruppe Quartierhof Wynegg: Zustupf für das Aufrechterhalten der 

Tiergesundheit für die beiden ältesten Ponys Dundee, Larry (27 bzw. 28 Jahre). 
 
Der Vorstand beschliesst, alle diese Projekte finanziell zu unterstützen. 
 
Bezüglich des jeweiligen Beitrages wird auf die einzelnen Projektverantwortlichen 
zugegangen. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
U. Frey 

3.2 Jahresprogramm 2021/22 
Die virtuelle Veranstaltungsserie «Riesbach-Live» hat eine gute Wirkung erzielt. Es wäre 
wünschenswert, dass Matthes Schaller sich hier weiter engagieren könnte. 
Auch die Initiative «Junges Seefeld» von Leo Bauer ist vielversprechend und deren 
Aufnahme ins Jahresprogramm wünschenswert. 
Das Jahresprogramm soll in der Oktober-Vorstandssitzung weiter besprochen werden. 
 

 
 
 
 
 
Alle 
 

3.3 Rückblick Seefeld-Fest 
Das Fest war auch trotz Covid-19 ein voller Erfolg! Der erhoffte Generationenwechsel hat 
stattgefunden. Am Samstag gab es phasenweise beträchtlichen Zustrom an Besuchern, der 
jedoch durch das solide Kontrolldispositiv wie gefordert bewältigt werden konnte. Die 
Zusammenarbeit mit dem Kirchgemeindehaus Neumünster erwies sich als sehr positiv. 
Das Angebot an Mahlzeiten beim Stand des QV Riesbach wurde vereinfacht und 
funktionierte gut. Für nächstes Jahr werden aber mehr HelferInnen gebraucht. 
 

 

4 Varia 
Gemeindepolitik 
Mit Mischa Schiwow wurden folgende drei Punkte angesprochen: 

 Der Dank für die erhaltene Unterstützung im Zusammenhang mit dem geplanten 
Konzert von Stefan Eicher im Seeburg-Park. Dieses konnte aber Covid-19-bedingt 
nicht stattfinden. Ein weiterer Versuch zu Durchführung ist fürs 2022 vorgesehen. 

 Der Entscheid über den Gestaltungsplan Tiefenbrunnen, welcher von der SBB ans 
Bundesgericht weitergezogen worden ist. 

 Sowie schliesslich das Thema «IG Seepärke Zürich», zu welchem angeregt 
diskutiert wurde. 

 

 

5 Themenspeicher  
  Jahresprogramm 2021/22 

 Kino am See 
 Parkplätze 

 

 

 Sitzungsende 21:15 Uhr.  



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
 
Die nächste Sitzung findet am Dienstag, den 5. Oktober 2021 um 19:30 im GZ statt.  
 
Bleibt Alle gesund, mutig und kreativ! 
 
Für das Protokoll: Martin Schmid 
 
 


